
СОБЫТИЕ  Вчера в Московском метрополитене состоялся торжественный запуск тематического поезда, посвященного 
Республике Северная Осетия – Алания

Из Московского метро – во Владикавказ 
В мероприятии приняли 
участие Глава РСО–А 
Сергей МЕНЯЙЛО, 
заместитель председателя 
Комиссии Российской 
Федерации по делам 
ЮНЕСКО Александр 
ДЗАСОХОВ, член 
Совета Федерации 
Федерального собрания 
Российской Федерации 
– представитель от 
исполнительной власти 
РСО–А Таймураз 
МАМСУРОВ, депутат 
Государственной думы 
Федерального собрания 
Российской Федерации 
Артур ТАЙМАЗОВ, 
заместитель мэра Москвы 
по вопросам транспорта 
Максим ЛИКСУТОВ.

В.СЕВЕРНАЯ 

Тематический состав расска-
жет пассажирам Московского 
метрополитена о культурных 
особенностях, истории, достиже-
ниях и знаменитых выходцах из 
Северной Осетии. Запуск поезда 
приурочен сразу к трем важным 
датам, которые республика от-
метит в 2024 году: 250-летие до-
бровольного вхождения в состав 
России, 240-летие со дня осно-
вания Владикавказа – столицы 
Северной Осетии, и 100-летие 
автономии региона.

– Северная Осетия – республика 
с большой, красивой, интересной 
историей, с удивительным харак-
тером. И это замечательно, что 
есть возможность рассказать о 
нашем горном крае, его людях, 
обычаях с помощью тематического 
поезда. Уверен, для пассажиров 

московского метро поездки в нем 
каждый раз будут становиться 
увлекательным и познавательным 

путешествием в Осетию. И, конеч-
но, спасибо всем, благодаря кому 
эта идея претворяется в жизнь, 

в частности, Правительству Мо-
сквы, которое предоставило нам 
возможность рассказать о поезде 

пассажирам метро! – поделился 
своими впечатлениями Сергей 
Меняйло.

Артур Таймазов рассказал о 
том, как возникла идея запуска 
тематического поезда, посвящен-
ного Северной Осетии.

– Конечно, мы решили запу-
стить проект именно сейчас не 
случайно. 2024 год богат на важ-
ные даты, связанные с истори-
ей нашей республики, и станет 
особенно знаковым для жителя 
Осетии. Я очень рад, что Прави-
тельство Москвы, Департамент 
транспорта Москвы и лично Мак-
сим Станиславович поддержали 
эту инициативу и помогают нам 
воплотить ее в реальность. В 
целом, запуск тематических по-
ездов в столичном метро, в са-
мом сердце нашей Родины – это, 
конечно, уникальный просвети-
тельский проект. Находясь вну-
три такого состава, ты как будто 
отправляешься в очень атмос-
ферное мини-путешествие, узна-
вая много нового. И здорово, что 
теперь у нас есть возможность в 
таком необычном и современном 
формате рассказать жителям и 
гостям Москвы о нашей родной 
Осетии, – сказал Артур Таймазов.

Тематический состав будет 
курсировать по Арбатско-Покров-
ской линии 6 месяцев. Всего в 
поезде 10 тематических вагонов, 
в которых собраны наиболее важ-
ные культурно-исторические до-
стижения Северной Осетии.

– Вместе с Северной Осетией 
мы запустили новый тематиче-
ский поезд, приуроченный сра-
зу к нескольким важным датам: 
250-летию вхождения этой терри-
тории в состав России, 240-летию 
со дня основания Владикавказа 
и 100-летию ее автономии. Наши 
пассажиры смогут больше уз-
нать о культуре, обычаях и о лю-
дях, живущих в этом прекрасном 
крае. Мы продолжаем делать 
поездки в городском транспорте 
интересными и комфортными по 
поручению мэра Москвы Сер-
гея Собянина, – отметил Максим 
Ликсутов.
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♦ СОХРАНИМ ЭКОЛОГИЮ. Месячник по сани-
тарной очистке, благоустройству и озеленению 
проходит во Владикавказе. Об этом сообщает 
пресс-служба городской администрации. Более 
10 кубометров мусора в понедельник вывезли 
с территории прилегающей к Водной стации. В 
уборке участвовали сотрудники префектуры За-
теречного района, неравнодушные жители столи-
цы республики с привлечением тяжелой техники. 
Во вторник санитарную очистку сквера имени Ю. 
Гагарина организовала префектура Северо-За-
падного района. В генеральной уборке приняли 
участие сотрудники городских и республиканских 
организаций и ведомств. Накануне была прове-
дена генеральная уборка на набережной Терека.
♦ СПЕКТАКЛИ УШЕДШЕЙ ЭПОХИ. Долго-

срочный проект запустили в камерном театре 
«ШКиТ». Его презентует Союз театральных 
деятелей Северной Осетии. Архив собирался на 
протяжении семи лет. Он включает не только 
спектакли, но и более 200 фотографий, брошюр 
и спектаклей, поставленных в театрах Север-
ной и Южной Осетии. Цикл показов открылся 
постановкой «Земные боги» заслуженного 
деятеля искусств республики, режиссера Розы 
Бекоевой. 
♦ «МОЛОДОСТЬ ОСЕТИИ». Традиционная 

ежегодная выставка с таким названием откры-
лась в Союзе художников РСО–А. В экспозицию 
вошли произведения мастеров кисти до 35 лет. 
Среди них – работы и членов Союза худож-
ников, выпускников и студентов факультета 
изобразительного искусства СОГУ, факультета 
архитектуры и дизайна СКГМИ, а также Вла-
дикавказского художественного училища им. 
Азанбека Джанаева. Портреты, натюрморты, 
пейзажи, гобелены, куклы – всего более 150 
работ. Выставка продлится три недели.
♦ КИОСК ДЕМОНТИРОВАЛИ. Во Владикавказе 

демонтировали очередной незаконно установлен-
ный торговый объект. Киоск во время ежедневно-
го мониторинга выявили на улице Пушкинской со-
трудники профильного комитета администрации 
города. Собственнику было выдано требование 
демонтировать объект в десятидневный срок. 
Когда этого сделано не было, его убрали силами 
городской администрации.
♦ БОЛЬШИЕ ГАСТРОЛИ. Гастроли госан-

самбля «Алан» посвящены 100-летию образова-
ния СОАССР и завершатся 16 апреля. Первое 
выступление прославленного коллектива состо-
ялось в Йошкар-оле. В понедельник «Алан» дал 
концерт в Дзержинске. 9 и 10 апреля танцоров 
принимали во Владимирской области. Гастроль-
ный тур продолжится в Рязани, Никольске, Пензе, 
Тамбове и Липецке. Гастроли ансамбля «Алан» 
проходят под названием «Концерт дружбы». Кро-
ме того, коллектив проведет совместные высту-
пления с ансамблями «Казачья застава» (Пенза), 
«Ивушка» (Тамбов), «Казаки России» (Липецк). 
♦ АНШЛАГ НА ВДНХ. Сольный концерт образ-

цового детского театра «Премьера» Республи-
канского дворца детского творчества им. Б. Е. 
Кабалоева собрал в Москве в рамках междуна-
родной выставки-форума «Россия» полный зал. 
Начальник отдела развития фонда выставочной 
и презентационной деятельности региона Диана 
Козаева рассказала, что ребята представили 
16 вокальных и танцевальных номеров в разных 
направлениях сценического искусства, в том 
числе, детский, народный, современный, сти-
лизованный танцы, народно стилизованный и 
эстрадный вокал. 
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БИЗНЕС-СООБЩЕСТВО  В республике в целом 
созданы неплохие условия для развития бизнеса 

«К защите прав приступил!»
В самом конце прошлого года Указом главы республики 
был назначен новый Уполномоченный по защите прав 
предпринимателей. Им стал Заур КУЧИЕВ, много лет отдавший 
сфере развития экономики и бизнеса. «СО» поинтересовалась 
у нового омбудсмена в данной области, какие задачи стоят 
перед этим правозащитным институтом.

Всеволод РЯЗАНОВ 

– Заур Агубеевич, во-первых, по-
звольте поздравить вас с назначением 
на эту непростую должность, ну, а пер-
вый вопрос: что вы успели сделать за 
три месяца?

– Спасибо за поздравление, и посколь-
ку это мое первое выступление в данной 
должности, хочу заверить предпринимате-
лей республики, что приложу все силы для 
отстаивания их законных прав! 

Организационное становление аппарата 
Уполномоченного еще продолжается, и 
пока я выступаю в единственном лице. Не-
смотря на это, мне уже удалось защитить 
права ряда обратившихся с жалобами 
предпринимателей, работающих в разных 
районах республики и в разных сферах 
деятельности. 

Главным итоговым документом работы 
Уполномоченных является ежегодный до-
клад главам своих регионов и федерально-
му Уполномоченному. И хотя я приступил 
к исполнению обязанностей лишь в по-
следние дни прошлого года, доклад мной 
подготовлен на основе изучения состояния 
прав предпринимателей за предыдущие 
периоды. 

– Когда вы направите доклад главе 
республики, и каковы его основные 
мысли? 

– По закону доклад направляется до 1 

апреля, что и было сделано мной, кроме 
того, доклад направлен и парламенту ре-
спублики. В документе отражено текущее 
состояние бизнес-среды, основные про-
блемы, сдерживающие развитие предпри-
нимательства, и, конечно, предложения 
по созданию условий для недопущения 
нарушений прав предпринимателей. 

Это системные барьеры, из года в год 
ограничивающие предпринимателей, и 
новые, возникшие при освоении новых на-
правлений – туризма и индустрии гостепри-
имства. Это изменения законодательства, 
регламентация разрешительных процедур, 
действия естественных монополистов. 

Исходя из сказанного, в докладе пред-
ложены меры, которые необходимо при-
нимать на федеральном, республиканском 
и местном уровнях. 

Надо также сказать, что доклад публи-
куется в СМИ, на официальном портале 
республики и сайте Уполномоченного по 
Северной Осетии. 

– Как, на ваш взгляд, чувствует себя 
предпринимательство республики и 
какими темпами развивается? 

– Судите сами: число малых и средних 
предприятий (МСП) в прошлом году со-
ставило 17,7 тыс., прирост – 9,3%. Из них 
вновь созданных предприятий – свыше 4,5 
тыс., рост – 15%. 

(Окончание на 2-й стр.)

ВОПРОС ДНЯ

Что нам дает освоение космоса?
Юрий САХАНСКИЙ, доцент СКГМИ (ГТУ):
– В настоящее время без покорения космического простран-

ства невозможны такие вещи и явления, как: связь, военная 
разведка, поиск полезных ископаемых, мониторинг поверхности 
земли и океанов, позиционирование ГЛОНАСС и GPS, борьба с 
лесными пожарами и многое другое. Наверное, сейчас нет отрас-
ли, которая, так или иначе, не была бы связана с космосом.  При 
этом надо помнить слова великого Константина Циолковского:  
«Планета есть колыбель разума, но нельзя вечно жить в колы-
бели»: ресурсы человечества на нашей планете не бесконечны. 
И только космос с его просторами и безграничным количеством 
солнц, планет и миров может в будущем удовлетворить аппетиты 
растущего человечества в жизненном пространстве, полезных 
ископаемых и иных ресурсах.

Георгий ГОБАЕВ, писатель, сценарист:
– Спутниковые технологии, которые мы разрабатываем для 

космоса, улучшают связь, навигацию и доступ к информации по 
всей планете. И самое интересное – космические исследования 
помогают нам следить за изменениями на Земле, контролировать 
климат. А еще они способствуют всемирному сотрудничеству, 
объединяя страны для познания Вселенной.

Алета ДЗЕРАНОВА, старший преподаватель  СОРИПКРО, 
куратор технологического профиля обучения:

– Освоение космоса позволяет совершать новые открытия 
во Вселенной: наличие жизни на планетах, изучение «черных 
дыр», «галактик» и др. космических тел, систем, также барионной 
материи Вселенной.

Я проходила курсы повышения квалификации 3 года  назад в 
Объединенном институте ядерных исследований. На ускоритель-
ном комплексе NICA ученые (ОИЯИ) исследуют барионную мате-
рию Вселенной в лабораторных условиях, проводят эксперимен-
ты по столкновения тяжелых ионов, в которых создаются условия 
сверхвысоких температур и плотности, условия воссоздания 
Большого взрыва в различные моменты времени, что необходимо 
для понимания эволюции Вселенной. Нам, учителям физики из 
разных регионов России, в ОИЯИ показывали, как проводятся 
данные исследования на ускорительном комплексе NICA.

Достижения и продукты освоения космоса мы используем в 
реальной жизни: это сотовая связь, Интернет, Яндекс-карты 
(на чем базируется  приложение Яндекс-такси), резонансные и  
компьютерные томографы для обследования организма в целом.

Кстати, в  освоение космоса внес большой вклад наш земляк, 
Руслан Комаев – создатель Школы космонавтики в республике. 
Он являлся конструктором летательных аппаратов и занимался 
исследованиями планеты «Венера».

Андрей ВЛАДИМИРОВ, военный пенсионер:
– Космос – это, прежде всего, передовые технологии как самой 

космической отрасли, так и разрабатываемые с помощью невесо-
мости. В космосе можно сделать то, что невозможно на Земле ни 
при каких условиях. Это новые свойства известных материалов 
и совершенно новые материалы, это химические соединения, 
медицинские технологии, лекарственные препараты, ботаника, 
генетика и множество других направлений. А технологии ракето-
строения широко внедряются в гражданское и военное производ-
ство, повышая качество продукции и эффективность экономики, 
укрепляя нашу обороноспособность. Космос – это еще и связь, 
телевидение, Интернет, навигация, технологии дистанционного 
зондирования Земли. Зондирование – это гражданская и военная 
разведка не только поверхности, почв для сельского хозяйства, 
противопожарный контроль, но даже месторождений полезных 
ископаемых. Продолжать могу еще долго!

Ангелина БОГАЗОВА, инженер эксплуатации РТК ИТ: 
– В век высоких технологий – это важный сектор. Благодаря 

космосу мы получили спутниковую связь (Интернет, ТВ), что по-
зволяет улучшить качество жизни человека, сделать ее более 
комфортной и мобильной.

Космические технологии подарили человечеству новую ме-
дицину: магнитно-резонансные и компьютерные томографы, 
аппаратуру для гемодиализа и кардиоангиографии, дефибрил-
ляторы, роботов-хирургов. Также освоение космоса помогает 
людям лучше узнать химию и физику земных процессов. Зная, 
как и почему зародилась жизнь, ученые могут разобраться в 
эволюционных процессах нашей планеты. Ну, и экспедиции на 
другие планеты никто не отменял. 

Продолжая освоение космоса, человечество будет совершать 
новые открытия, расширять свои знания и сможет ответить на 
ряд фундаментальных научных и философских вопросов.

Виктор ГАСИЕВ, преподаватель физики:
– В космосе есть золото, серебро, платина и другие ценные 

вещества. Много внимания привлекли мероприятия частных ком-
паний, которые предусматривают добычу полезных ископаемых 
на астероидах, но космическим шахтерам не придется далеко 
ходить, чтобы найти богатые ресурсы.

Луна, к примеру, является потенциально прибыльным источни-
ком гелия-3 (используется для МРТ и в качестве потенциального 
топлива для атомных электростанций). На Земле гелий-3 настоль-
ко редкий, что его цена достигает 5000 долларов за литр. Также 
Луна может быть потенциально богатой редкоземельными эле-
ментами вроде европия и тантала, которые пользуются большим 
спросом для использования в электронике, солнечных панелях 
и других продвинутых устройствах.

Âîåííûé êîìèññàðèàò Ðåñïóáëèêè 
Ñåâåðíàÿ Îñåòèÿ – Àëàíèÿ

совместно с пунктом отбора на военную службу 
по контракту осуществляют набор граждан, же-
лающих заключить контракт на прохождение во-
енной службы в Вооруженных силах Российской 
Федерации. Рассматриваются граждане в возрас-
те от 18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний 
по здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по 
месту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022

Таймураз Мамсуров: 
политик и человек

«СО» приглашает 
к телеэкрану

В следующем 
номере:

Мы – россияне!

По прогнозам Gismeteo, 12 апреля по 
республике ожидается безоблачная погода. 
Температура воздуха от 7 до 22 градусов 

тепла. 93.72 100.68+0,50

-0,55

КУРСЫ ВАЛЮТ
СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Луна растущая, 17%
Заход – 22:24 (11 апреля)

Восход – 7:16

Долгота дня: 13:16
Восход – 5:24
Заход – 18:40



СОВЕТ ПАРЛАМЕНТА

ПОЧЕМУ МЫ «ЗЕВАЕМ» 
НУЖНЫЙ БИЗНЕС

Состояние ветеринарной службы напрямую влияет на развитие 
животноводческой отрасли сельского хозяйства. О деятельности 
республиканского управления ветеринарии за 2023 год на 
заседании совета парламента проинформировал руководитель 
ведомства Сослан КОКОЕВ.

Валентина ЗЫГИНА

Судя по приведенным им в докладе цифрам 
и фактам, в республике достаточно стабильная 
эпизоотическая обстановка. Это достигается 
путем проведения различных мероприятий, в 
том числе вакцинацией животных и птиц про-
тив таких опасных заболеваний, как бруцеллез, 
африканская чума свиней, птичий грипп и др., а 
также благодаря своевременно проведенным 
карантинным мероприятиям, переработке и 
утилизации биологических отходов и т.д.

Вместе с тем, отметил Кокоев, далеко не все 
личные хозяйства ставят на ветучет содержа-
щееся в них поголовье скота и птицы, отказыва-
ются от их вакцинации, производя несвоевре-
менный убой. Все это чревато убытками как для 
самих владельцев хозяйств, так и в целом для 
животноводства и птицеводства в республике, 
а также проникновением некачественной, а то 
и опасной, сельскохозяйственной продукции 
на продовольственный рынок. В частности, 
в одной из проверенных партий из 1,5 т жи-
вотноводческой продукции 600 кг пришлось 
уничтожить, так как она не соответствовала 
санитарно-эпидемиологическим требованиям.

Посетовал руководитель ветслужбы и на 
нехватку специалистов, выпускники ветфака 
ГГАУ неохотно идут на работу в организации, 
подведомственные управлению, так как зар-
плата здесь небольшая. И предложил опыт 
программы «Земский доктор» распространить 
и на ветеринарных врачей.

Отвечая на вопросы депутатов, Сослан 
Кокоев рассказал, в частности, о том, что в 
республике для утилизации биологических 

отходов созданы 14 биотермических ям, но их 
использование небезопасно. Сейчас необхо-
димо создать в каждом муниципальном районе 
крематорий для уничтожения биологических 
отходов. Пока же в республике есть один ста-
ционарный и один перевозной, что, конечно же, 
недостаточно. Депутатов также интересовала 
роль ветуправления в решении проблемы бро-
дячих животных. Его специалисты, как сказал 
С. Кокоев, оказывают методическую помощь 
«Владпитомнику», но численность бродячих 
собак растет в арифметической прогрессии. 
Чтобы уменьшить ее, необходимо стерилизо-
вать 70–80% самок в популяции. Но на это у 
«Владпитомника» нет средств и возможностей.

Председатель парламента Таймураз 
Тускаев в свою очередь обратил внимание на 
следующую тенденцию: ряд фермеров, получив 
средства из госбюджета на развитие своего 
дела, через определенное время прекращают 
деятельность: «Пять лет скот подержал, а 
потом исчез. Закупаем «золотых» животных, 
вкладываем огромные средства, а отрасль не 
развивается. Выходит, прозевали этот бизнес? 
В чем тут причина?»

Отвечая на этот вопрос, С. Кокоев привел 
такие данные: падеж сельхозживотных от 
незаразных болезней составил около 60% 
от их общей численности. Причина связана с 
некачественными кормами, слабой кормовой 
базой и недостаточным уходом за животными. 
Разработанные еще в советское время схемы 
содержания скота не соблюдаются. Очевидно, 
напрашивается вывод о том, что к получателям 
грантов должен быть более тщательный подход 
как со стороны минсельхоза, так и органов мест-

ной власти и управления ветеринарии, считает 
председатель парламента.

В какой-то степени с этой проблемой связан и 
проект федерального закона, в соответствии с 
которым к вопросам местного значения предла-
гается отнести ведение учета личных подсобных 
хозяйств в похозяйственных книгах, так как на 
местах лучше знают свое население. Именно по 
тому, как содержится личное подсобное хозяй-
ство, видно, кто настоящий труженик и хозяин, 
а значит, им нужно помогать в первую очередь.

В ходе заседания также были рассмотрены 
проекты федеральных законов, предлагающие 
изменения в Бюджетный и Налоговый, Жилищ-
ный и Лесной кодексы РФ. Их представили ру-
ководители профильных комитетов Асланбек 
Хадарцев, Георгий Остаев, Олег Качаров.

Ряд законопроектов социального значения 
представил зампредседателя парламента 
Асланбек Гутнов. Речь идет, в частности, о го-
сударственных пособиях гражданам, имеющим 
детей. Предлагается выплата ежемесячного 
пособия в связи с рождением и воспитанием 
ребенка до достижения им возраста 18 лет, а не 
17 лет, как в действующем законодательстве. 
Ветеранов боевых действий и членов их семей 
предлагается наделить правом бесплатной 
парковки, что особо актуально для мест на 
парковках вблизи медучреждений.

Еще одна федеральная законодательная ини-
циатива – ввести запрет на продажу алкоголь-
ной продукции в прикассовой зоне торгового 
объекта. Наши депутаты предложили добавить 
в этот перечень и табачные изделия.

Поможет ли эта мера уменьшить число пью-
щих и курильщиков, особенно среди молодежи, 
трудно сказать. А вот поддержанное депута-
тами предложение об установлении института 
наставничества в сфере профилактики, без-
надзорности и правонарушений несовершенно-
летних (он создается по поручению президента 
страны) поможет подросткам найти правильную 
дорогу в жизни.
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СТАРТ Местные земледельцы рассчитывают и в этом году собрать хороший урожай

Слабое место – сбыт продукции
Вот и дождались своего 
часа земледельцы 
Пригородного района, 
соскучившись за зиму 
по полевым работам, 
начав с сева ранних 
яровых культур. Они 
уже посеяли 84 гектара 
овса и 13 гектаров 
картофеля.

С. НИКОЛАЕВ.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Но основная работа впереди. 
Предстоит посеять 21,3 тыс. гек-
таров яровых культур, главным об-
разом кукурузу, под которую отво-
дится более 15 тыс. гектаров. Еще 
560 гектаров заняли с прошлой осени 
озимые культуры, которые нужда-
ются в подкормке. Параллельно 
завершается зяблевая вспашка, ох-
ватившая 19 тыс. гектаров. Ведется 
подготовка почвы под сев (дискова-
ние, боронование, планировка). Все 
машины, предназначенные для этой 
работы, подготовлены на 90, сеялки 
– на 96 процентов.

Идет процесс приобретения семян, 
удобрений, агрохимикатов, топлива. 
Лучше всего обстоят дела с семена-
ми картофеля, которыми хозяйства 
полностью обеспечены. Пока менее 
половины потребности семян куку-
рузы, подсолнечника.

Имеется всего пятая часть потреб-
ных азотно-фосфорных удобрений, 
гербицидов. Но сельхозтоваропро-
изводители заключили договоры 

с поставщиками и ожидают посту-
пления необходимых материалов. В 
проведении весенне-полевых работ 
будут задействованы 97 тракторов, 
60 культиваторов, 47 сеялок.

Местные земледельцы рассчиты-
вают и в этом году собрать хороший 
урожай сельскохозяйственных куль-
тур. Здесь научились получать высо-
кую отдачу от пашни. Так, в прошлом 
году было собрано 124,5 тыс. тонн 
зерновых культур, что на 14,9 тыс. 
тонн больше, чем в 2022 году. При 
этом с каждого гектара получено в 
среднем 78,2 центнера зерна. Под-
солнечника собрали более 1 тыс. 
тонн, сои – 1571 тонну. Продолжает 

расширяться площадь садов, при 
этом растут и урожаи фруктов. Их 
в минувшем году собрали 25,4 тыс. 
тонн, на 30 процентов больше, чем 
в 2022 году.

Один из крупнейших инвесторов 
в районе – ООО «Казачий хутор». 
Общая стоимость инвестпроекта 
«Закладка яблоневого сада интен-
сивного типа на площади в 1156 
гектаров» составляет 14 миллиар-
дов рублей. Выход предприятия на 
полную мощность предполагается 
в 2029 году, объем производства 
составит 50 тыс. тонн яблок. Будут 
созданы 730 рабочих мест.

Еще один крупный инвестор – 

ООО «Тепличный комплекс Алании» 
– реализует проект строительства 
тепличного комплекса, общая сто-
имость которого составляет 18,1 
миллиарда рублей. В рамках реа-
лизации проекта предполагается 
построить тепличный комплекс по 
производству овощной продукции на 
60 гектарах. Указом Главы РСО–А 
предприятию предоставлен земель-
ный участок в аренду без прове-
дения торгов. Объект выйдет на 
проектную мощность в 2026 году, а 
производство томатов составит 18,8 
тыс. тонн в год. Реализация проекта 
позволит создать 876 рабочих мест. 
Есть и другие инвестпроекты.

Помимо инвестиционных проектов 
существенную помощь по развитию 
агропромышленного комплекса рай-
она оказывают государственные 
программы по предоставлению гран-
тов и субсидий. По итогам прошлого 
года по числу получателей гран-
товой поддержки по программам 
«Агростартап», «Развитие семейных 
ферм» Пригородный район занял 
лидирующее положение в респу-
блике. Сумма грантовой поддержки 
начинающих фермеров увеличилась 
по сравнению с 2022 годом на 33 про-
цента и составила 61,1 млн руб.

При этом местные аграрии ис-
пытывают и проблемы в развитии 
отрасли.

– Один из факторов эффективно-
сти агропромышленного комплекса 
– своевременная и в полном объеме 
реализованная продукция, – гово-
рит глава администрации местного 
самоуправления Пригородного рай-
она Руслан Есиев. – Но на сегодня 
сбыт продукции за исключением 
зерновых культур является про-
блемой для сельхозтоваропроиз-
водителей. Если старая система 
государственных закупок гаранти-
ровала хозяйствам возможность 
реализовать свою продукцию, то 
сегодня они вынуждены самосто-
ятельно искать рынки сбыта. При 
этом у местных производителей 
нет возможности поставлять свою 
продукцию на прилавки крупных 
сетевых торговых объектов. Это 
ведет к росту посевных площадей 
под зерновые культуры. А посевы 
овощей и картофеля снизились до 
353 гектаров.

«К защите прав 
приступил!»

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Число работников МСП – 86 тыс., 

рост – 24%, а самозанятых – свыше 
40,5 тыс. человек, рост – 60%! 

Эти цифры говорят о том, что в ре-
спублике в целом созданы неплохие 
условия для развития бизнеса, но это 
не значит, что на этом пути устранены 
все препятствия. Вот на них бизнес-
омбудсмен и должен сосредоточить 
внимание. 

– С какими структурами вы на-
ладили и еще планируете наладить 
рабочие отношения для достиже-
ния стоящих перед вами целей? 

– В первую очередь это предпринимательское сообщество и 
организации поддержки бизнеса. Государственно-общественная 
– Торгово-промышленная палата и общественные – профсоюзы, 
Российский союз промышленников и предпринимателей, «Деловая 
Россия», «Опора России» и другие. 

Кроме того, это и заинтересованные органы власти. В сфере 
совершенствования законодательства это депутатский корпус, 
а в сфере применения законодательства и поддержки бизнеса – 
органы исполнительной власти и подведомственные им структуры. 
Это правительство, отраслевые министерства, агентства и фонды 
по сопровождению предпринимательства – поддержки промыш-
ленности и туризма, микрофинансирования МСП и др. 

Еще одно направление моей работы – установление и укрепле-
ние деловых связей с коллегами из других регионов для обмена 
опытом устранения проблем на региональном уровне и выработки 
единой позиции по совершенствованию федерального законода-
тельства. 

Так, недавно у меня состоялась деловая и очень полезная 
встреча с бизнес-омбудсменом Москвы Татьяной Минеевой. По 
итогам обмена мнениями я предложил ей нанести ответный визит 
в нашу республику.

– В начале вы в общих чертах обозначили препятствия на 
пути развития бизнеса. А в чем конкретно они заключаются? 

– Одним из направлений работы бизнес-омбудсменов является 
сбор данных по общефедеральным критериям для определения 
«Индекса административного давления на бизнес» в каждом 
регионе. К ним относятся необоснованные проверки, требования, 
отказы в реализации законных прав предпринимателей и многое 
другое. 

Например, предприниматели сталкиваются с безоснователь-
ными отказами и другими нарушениями их законных прав при 
выделении им земельных участков для ведения фермерской или 
торговой деятельности. 

На законодательном уровне это излишнее требование республи-
канского закона к инвесторам о создании дополнительных рабочих 
мест, а также затянувшееся создание нового государственного 
органа по распоряжению земельными участками. В частности, оно 
тормозит развитие турбизнеса и связанного с ним придорожного 
сервиса. 

– Какие еще пути решения проблем вы видите помимо уже 
названных? 

– В ближайшее время мы выберем новый состав общественного 
экспертного совета из числа предпринимателей, представителей 
органов исполнительной власти и контролирующих органов. Как 
ясно из названия, задачами его участников будут поиск и анализ 
причин возникновения проблемных ситуаций, поиск путей их пред-
упреждения и т.п. 

Также будет создана структура муниципальных общественных 
уполномоченных в данной сфере. Это будет первичное звено 
республиканского аппарата, работающее в самой гуще предпри-
нимательской среды. 

Наконец, мы будем вести большую информационную работу для 
начинающих предпринимателей и по своевременному доведению 
до всего бизнес-сообщества законодательных новшеств, особенно 
республиканского уровня. 

Я думаю, что очень полезными в этой связи были бы постоянные 
рубрики для предпринимателей в СМИ, в том числе в вашей газете. 
Рассчитываю на поддержку. 

– Мы к этому готовы, ведь и работаем для людей! А где пред-
приниматели могут следить за вашей деятельностью и куда 
направлять свои вопросы и жалобы? 

– Я уже упоминал наш сайт, где есть все контакты и возможность 
оставить письменное обращение. Также у нас есть страничка в 
Телеграм-канале. Как только формирование аппарата уполно-
моченного будет завершено, все это заработает в полную силу. 

СТРОИТЕЛЬСТВО В республике 
была разработана и утверждена 
«дорожная карта»

Цифровая 
трансформация 
Модель цифровой 
трансформации 
строительной отрасли 
нашего региона должна 
базироваться на 
комплексном достижении 
трех основных целей: 
это повышение 
цифровой зрелости 
отрасли; цифровая 
трансформация процессов 
и услуг; внедрение 
информационных технологий на всех этапах 
жизненного цикла объектов капитального 
строительства. 

Яна ВОЙТОВА 

Как отмечает заместитель министра строительства и архитекту-
ры РСО–А Аслан Тебиев: «Реализация ни одного национального 
проекта, ни одной программы сегодня не предоставляется воз-
можной без учета современных технологий. Цифровая транс-
формация касается и национального проекта «Жилье и городская 
среда». В нашей республике уже многое сделано в данном на-
правлении, но еще больше предстоит сделать.

Совместно с Центром компетенций РФ по цифровой транс-
формации строительной отрасли Министерством строительства 
и архитектуры РСО–А был разработан и утвержден план меро-
приятий («дорожная карта») формирования цифровой вертикали 
строительной отрасли республики и ведения Информационной 
системы управления проектами (ИСУП) государственного заказ-
чика в сфере строительства в 2024 году». 

Данной «дорожной картой» предусмотрены улучшение качества 
материала, предоставляемого в информационную систему, повы-
шение квалификации государственных и муниципальных служащих, 
государственных заказчиков по направлению цифровой трансфор-
мации строительной отрасли, проведение мероприятий, направлен-
ных на разъяснение принципов и необходимости работы в ИСУП.

Немалое значение имеет интеграция с иными системами. В 
частности, предполагается взаимодействие с информационной 
системой обеспечения градостроительной деятельности и типо-
вым облачным решением контрольной (надзорной) деятельности. 

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ  
Инфраструктурные 
бюджетные кредиты 
– это дополнительный 
инструмент для развития 

Максимально 
отработать 
Вопросы реализации 
проектов с применением 
инфраструктурных 
бюджетных кредитов (ИБК) 
обсудили на совещании, 
которое провел Председатель 
Правительства РСО–А Борис 
ДЖАНАЕВ.

И. БЯЗРОВА 

В работе приняли участие представители 
органов исполнительной власти Северной 
Осетии, территориальных управлений 
федеральной налоговой службы и казна-
чейства, подрядных организаций, а также 
инвесторы. 

В Северной Осетии с применением ИБК 
создается туристическая инфраструкту-
ра комплекса «Аква-сити», многофунк-
ционального туристско-рекреационного 
комплекса «Кахтисар», инженерно-ком-
мунальная инфраструктура комплекса 
жилой коммерческой застройки, в том 
числе гостиничной, во Владикавказе, а 
также жилых кварталов в северо-западной 
и юго-западной частях города. Кроме того, 
предусмотрены инженерно-коммунальная 
инфраструктура и автомобильные дороги в 
столице республики. Большой объем работ 
уже завершен.

На 2022–2025 годы региону предусмо-
трено 1,5 млрд рублей инфраструктурных 
бюджетных кредитов. О текущем статусе 
реализации проектов в рамках ИБК, на-
логовых отчислениях в бюджет и создании 
новых рабочих мест доложили представи-
тели подрядных организаций. 

Как отметил Борис Джанаев, строитель-
ная отрасль продолжила активный рост, а 
инфраструктурные бюджетные кредиты 
– это дополнительный инструмент для 
развития региона и повышения качества 
городской среды.

– Мы видим, как наш субъект развива-
ется, как облагораживается Владикавказ, 
создается качественная инфраструктура. 
Республика максимально помогает инве-
сторам федеральными и региональными 
мерами поддержки. И, конечно, все эти 
инструменты должны быть направлены на 
решение масштабных вопросов. Вместе с 
жилой застройкой нам необходимо созда-
вать современные места досуга для наших 
граждан. Инструмент поддержки будет 
применяться и в текущем году. Поэтому 
ключевая задача, поставленная Сергеем 
Меняйло, – максимально отработать и по-
лучить очередную возможность в формате 
«инфраструктурного меню» для развития 
республики и повышения комфорта на-
ших жителей. Весь комплекс вопросов, 
которые сегодня решаются, направлен 
именно на это, – подчеркнул председатель 
правительства. 

Кроме того, регион получил еще 2,5 млрд 
рублей, которые предусмотрены на важ-
ные мероприятия, включая модернизацию 
водопроводных сетей Дигоры и обновление 
общественного транспорта.

Напомним, инфраструктурные бюджет-
ные и специальные казначейские кредиты, 
ставшие продолжением программы, – один 
из ключевых инструментов федерального 
проекта «Инфраструктурное меню». Их 
применение позволяет развивать соци-
альную, дорожную, транспортную и ком-
мунальную сферы. 
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ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

По вопросам 
размещения рекламы 
и платных объявлений 

обращайтесь 
по телефонам: 

25-11-18, 25-93-72.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

ПРОФИЛЬНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ     Состоялся первый Всероссийский 
научный форум

АПК России: 
престиж, кадры, развитие
Люди. Агропромышленному комплексу России нужны люди. Знающие, умеющие, готовые 
работать. Их нужно много – более 6 млн человек к 2030 году. Взрастить этих людей могут 
только вузы: профильные университеты, которые берут мотивированного абитуриента и 
превращают в квалифицированного специалиста. Где брать этих самых абитуриентов и как 
сегодня меняются подходы к подготовке специалистов, обсудили на Всероссийском научно-
образовательном аграрном форуме, где Северную Осетию представлял Горский ГАУ.

Мадина МАКОЕВА

Такое масштабное меро-
приятие, которое объединило 
профильные вузы страны, на-
уку и бизнес под эгидой Мин-
сельхоза РФ, проводилось 
впервые. Площадкой стал 
Ставропольский ГАУ, радуш-
но принявший ректоров, про-
ректоров и представителей 
пресс-служб аграрных универ-
ситетов со всей России. Тон 
форуму задала замминистра 
сельского хозяйства РФ Окса-
на Лут, которая отметила, что 
для решения современных за-
дач вузы должны обеспечить 
отечественный агропромыш-

ленный комплекс кадрами, 
технологиями и наукой.

«Мы практически достигли 
продовольственной безопас-
ности, теперь нужно поддер-
живать объемы производ-
ства. Президент Владимир 
Путин обозначил цель роста 
производства продукции 
АПК на 25% к 2030 году, что 
равно 55 млрд долларов в 
денежном эквиваленте. Од-
нако чем больше достижений, 
тем сложнее развиваться», 
– отметила федеральный чи-
новник, добавив, что среди 
выпускников профильных 
университетов в АПК идут 
работать не более 40%.

Как изменить ситуацию? 
Как повысить уровень знаний 
абитуриентов и убедить роди-
телей, что осознанно выбирая 
аграрные специальности, дети 
выбирают стабильное буду-
щее? Вопросов много. Ответы 

на них кроются в системной и 
поэтапной работе, которую 
предстоит реализовывать 
высшим учебным заведениям 
в тандеме с профильными 
ведомствами.

«Свою стратегию развития 
на ближайшие 6 лет мы раз-
работали еще до форума, но 
приятно осознавать, что она 
отвечает всем тем вызовам, 
которые перед нами постав-
лены. Да, будут вноситься 
определенные корректиров-
ки после мероприятия, но в 
целом нами выбран верный 
вектор, – подчеркнул ректор 
Горского государственного 
аграрного университета Олег 
Гогаев. – Уже в 2024 году у 
нас открываются новые на-
правления подготовки, а учеб-
ные программы существую-
щих заметно обновились в со-
ответствии с теми задачами, 
которые стоят перед нашей 
страной».

И действительно, сегодня 
в аграрном университете ре-
спублики работают над тем, 
чтобы на фундаменте знаний, 
накопившихся за более чем 
вековую историю вуза, вы-
страивать современные под-
ходы к обучению, подкрепляя 
это все обновленной матери-
ально-технической базой. Вы-
сокотехнологичная отрасль, 
какой сегодня является сель-
ское хозяйство, требует таких 
же специалистов, поэтому 
университет обязан не от-
ставать в своем образовании 
от технического прогресса, а 
во многом – и опережать его.

Первый Всероссийский научно-образовательный аграр-
ный форум дал не только новые знания, но и поводы – нет, 
не для размышлений, уже для действий. Но, конечно, дей-
ствий обдуманных и конструктивных. Учиться и работать 
придется много и всем: и студентам, и преподавателям, 
потому что чем больше достижений, тем сложнее разви-
ваться. А еще предстоит вернуть специалистам АПК былой 
престиж и научить общество заново ценить труд на земле. 
И это тоже – гарантия продовольственной безопасности 
страны и устранения дефицита кадров в отрасли.

КОНТАКТЫ   Северо-Кавказский 
горно-металлургический 
институт (СКГМИ)  расширяет 
международное сотрудничество

Открывая новые 
горизонты
Вопросы взаимодействия и дальнейшего 
сотрудничества в рамках деловой 
встречи обсудили директор Департамента 
социальной и молодежной политики 
НИЦ «Курчатовский институт» Павел 
АРКАТОВ и и.о.ректора СКГМИ Дзамболат 
КАМБОЛОВ. 

Зарина КАБИСОВА

Руководитель вуза рассказал Павлу Аркатову о сферах 
применения современного оборудования для физических 
лабораторий, которое в ноябре прошлого года Курчатов-
ский институт передал СКГМИ. Преподаватели физики 
и математики университета выезжают с ним в районы, 
показывая мастер-классы в школах, а также проводят 
онлайн-занятия, подготавливая выпускников школ респу-
блики к ЕГЭ по этим дисциплинам. 

«Одной из важнейших задач школ и вузов сегодня яв-
ляется пробуждение интереса у учащихся к инженерным 
специальностям», – отметил Дзамболат Камболов.

К этому процессу подключены около 80 школ республи-
ки, в работу погружены как учителя, так и ученики. 

Павел Аркатов добавил, что Курчатовский институт за-
интересован в отборе талантливых ребят, которые смогут 
работать на многочисленных мегаустановках федерально-
го научного центра.

СКГМИ расширяет международное сотрудничество и в 
планах университета вывозить «Курчатовские классы» в 
бывшие союзные республики для проведения там мастер-
классов. 

Вуз уже несколько лет практикует выездные приемные 
комиссии по поступлению в СКГМИ иностранных студен-
тов, среди которых инженерные специальности пользуют-
ся повышенным спросом. 

Руководство технического университета совместно с 
Министерством образования и науки Северной Осетии 
проводят ежегодный мониторинг числа желающих сдавать 
профильные физику и математику для поступления на 
технические и инженерные специальности. Оно поэтапно 
повышается.

В целом стороны обсудили целый ряд направлений 
стратегического сотрудничества между двумя научными 
центрами. Среди них – совместные образовательные 
программы, обмен опытом. На долгосрочную перспективу 
было запланировано выполнение научно-исследователь-
ских конструкторских работ на базе СКГМИ.

Дзамболат Камболов рассказал Павлу Аркатову о веду-
щих стратегических партнерах, на предприятиях которых 
трудятся высококвалифицированные выпускники СКГМИ. 
Многие из них добиваются значительных успехов, тем 
самым прославляя вуз и республику. 

Павел Аркатов поблагодарил Дзамболата Камболова 
за конструктивное сотрудничество по всем направлениям 
совместной деятельности и отметил, что научный потен-
циал и высокий уровень подготовки профессорско-пре-
подавательского состава университета достаточен для 
реализации намеченных проектов, что позволит открывать 
новые горизонты.

СОЦИАЛЬНЫЙ АСПЕКТ    
Более 700 жителей республики 
получили технические средства 
реабилитации

По электронному 
сертификату
В 2023 году республиканское отделение 
Социального фонда России (СФР) оформило 
1605 электронных сертификатов, благодаря 
чему 755 жителей республики с инвалидностью 
оперативно получили необходимые им 
технические средства реабилитации (ТСР).  

Пресс-служба 
отделения СФР по РСО–А 

В прошлом году количество людей с инвалидностью в республи-
ке, которые приобретали технические средства реабилитации с 
помощью электронного сертификата,  выросло в разы. Так, в 2022 
году этот способ обеспечения ТСР выбрали 37 человек. 

Электронный сертификат является одним из способов, которым 
Социальный фонд обеспечивает инвалидов техническими сред-
ствами реабилитации. Формат онлайн-покупки становится более 
востребован благодаря простоте распоряжения сертификатом, 
применять который можно в крупных интернет-магазинах, имею-
щих широкую сеть пунктов выдачи по всей стране.  

«Электронный сертификат – это инструмент, который позво-
ляет мгновенно приобрести необходимые технические средства 
реабилитации или протезно-ортопедические изделия, рекомен-
дованные гражданам в программе реабилитации и абилитации 
(ИПРА). В их число входят кресла-коляски, протезы, ортезы, 
абсорбирующее белье и другие средства», – напомнил управля-
ющий Отделением СФР по РСО–А Сергей Таболов.

В 2023 году возможности электронного сертификата расшири-
лись, а в перечень ТСР были включены протезы верхних и нижних 
конечностей. Теперь по сертификату можно приобрести около 
270 различных средств реабилитации, включая индивидуальные 
изделия, сделанные на заказ. СФР разработал электронный Ка-
талог ТСР (https://ktsr.sfr.gov.ru/ru-RU) для подбора и приобретения 
специализированных изделий. По электронному сертификату по-
лучить их можно в течение 8 дней, тогда как закупка по контракту 
может занять до 3 месяцев.

На получение сертификата имеют право люди с инвалидностью, 
граждане, пострадавшие от несчастных случаев на производстве 
или получившие профессиональное заболевание, и др. Оформить 
сертификат можно через портал Госуслуг, МФЦ или в клиентских 
службах регионального отделения СФР. Обязательное условие — 
наличие банковской карты платежной системы «МИР».

Единый контакт-центр СФР: 8-800-100-00-01.

ПРОДАЮ 
 ÄÎÌÀ 

  ДОМ ИЗ 4 КОМН. общ. пл. 242 
м2, жил. пл. 180 м2 в общем дворе 
на 3 хозяев (все уд., паркет, вы-
сок. потолки, сад) в центре (р-н 
филармонии и ГГАУ) – 7,5 млн 
руб. Торг. Тел.: 53-84-18, 8-961-
822-58-35.

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака, взыскание али-
ментов, раздел совместно на-
житого имущества, оформление 
наследственных прав, перевод 
из жилого помещ. в нежилое, со-
провождение сделок с недвижи-
мостью, коллект. иски и обращен. 
Адвокат КОКАЕВА Ирина Алек-
сандровна. Обр.: ул. Некрасова, 
2, тел. 8-906-494-46-45. 

  Заур ТАНДЕЛОВ ОКАЗЫВА-
ЕТ ЮРИДИЧЕСКУЮ ПОМОЩЬ на 
дистанционном уровне в режиме 
онлайн через ватцап: признание 
банкротом; оформления мансар-
ды; приватизация земли и домов; 
консультация; составление ис-
ковых заявлений, жалоб и под-
готовка документов в суд. Тел. 
8-909-474-29-87. 

  РАБОТА СО СЛАБОУСПЕ-
ВАЮЩИМИ ДЕТЬМИ С 1 ПО 5 
КЛАССЫ по ускоренной програм-
ме. ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ ПОД-
ХОД. Результаты гарантирую. 
Тел. 8-989-130-37-68.

  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИЧЕ-
СКИХ РАБОТ, в т. ч. МЕЛКИЕ. 
Тел. 8-989-742-64-37.

  САНТЕХНИКА: отопление, 
установка котлов (напольный, 
стеновой) и радиаторов; ванн, 
раковин, унитазов; замена сто-
яков, канализац. И ДР. РАБО-
ТЫ. Тел. 8-918-969-05-84.

  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИЧЕ-
СКИХ РАБОТ. Тел. 8-928-483-30-
22.

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА. 
Приемлемая цена. Гарантия 
качества. Бесплатная консуль-
тация. Тел.: 92-41-89, 8-905-
489-32-33.

  Выполняем АСФАЛЬТНЫЕ 
РАБОТЫ во дворах и на ули-
цах. Менее 80 м2 не предлагать. 
Тел. 8-918-822-28-21; 51-44-65.

  УКЛАДКА ТРОТУАРНОЙ 
ПЛИТКИ; БЛОКОВ. Гарантия.  
Тел.: 8-960-402-18-78, 8-906-
188-28-23.

  Изготавливаем: МЕТАЛ-
ЛИЧЕСКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, 
ПЕРИЛА, НАВЕСЫ из лекса-
на и профнастила. ПОКРА-
СКА ВОРОТ НА ДОМУ. Тел. 
8-918-822-54-42.

  ВСЕ ВИДЫ РАБОТ НА 
КЛАДБИЩЕ: укладка тро-
туарной гранитной  плитки, 
бетонные работы. Выезд по 
республике. Тел.: 8-928-498-14-
56, 8-918-709-98-03.

 

  ПРИВОДИМ МОГИЛЫ В 
ПОРЯДОК: вычищаем сорня-
ки, красим ограды, спиливаем 
небольшие деревья, использу-
ем гербициды от сорняков. Ра-
ботаем добросовестно в тече-
ние 14 лет. Выезжаем в села. 
Цены умеренные. Тел.: 8-988-
870-67-26, Ира.

 РАЗНОЕ 
  ИЩУ РАБОТУ ПО НАСТИЛУ 

МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ КРОВ-
ЛИ квартир, гаражей, складских 
помещений, административных 
зданий современными материа-
лами. ГИДРОИЗОЛЯЦИЯ ФУН-
ДАМЕНТОВ. Кач. гарант. Тел. 
8-919-420-47-95.

  ТРЕБУЮТСЯ ОХРАННИКИ 
В ДЕТСКИЙ САД И ШКОЛУ, 
РАБОТА В ДНЕВНОЕ ВРЕМЯ. 
Обр.: ул. Чкалова, 1 «а» 3 эт., 
14 каб., тел. 8-918-820-45-72.

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

Поздравляем с ДНЕМ РОЖДЕНИЯ 
дорогого и уважаемого  

Александра Владимировича 
ТОБОЕВА!

Желаем вам долгой, счастливой жизни, крепкого здо-
ровья, отличного самочувствия, хорошего на-

строения. Пусть ваши мечты осуществятся, 
жизнь переполняют добро и внимание 
близких. Счастья вам и мирного неба над 
головой.

С любовью фамилия Тобоевых:
дети, внуки и племянники.

ДАТА   Сегодня – День космонавтики

«ЭЙ, НЕБО! СНИМИ ШЛЯПУ!»
Вся планета услышала эти слова первой женщины в космосе – Валентины Терешковой.

Залина ГУБУРОВА

Осетия всегда была центром 
притяжения. Здесь в разное время 
бывали звезды разного масштаба 
– музыканты, актеры, писатели, по-
литики, но особое место в этом ряду 
занимают космонавты.

В 1966 году на осетинской земле 
побывала легендарная женщина – 
Валентина Терешкова, совершив-
шая на аппарате «Восток-6» полет 
в космос. Подумать только! Полет 
продолжался три дня. За 71 час – 48 
витков вокруг планеты! 

Валентина Терешкова в качестве 
почетного делегата Съезда женщин 
Северной Осетии была приглашена 
в республику. Это событие навсегда 
вошло в историю. 

«Рассвет застал город Орджо-
никидзе в праздничном наряде, 
умытым солнцем, помолодевшим 
от улыбок юности, с ласковым осен-

ним солнцем, пляшущим зайчиками 
в глазах горожан, искрящимся в 
терской волне. Поистине счастлив 
наш город, улыбчивы и веселы его 

жители, потому что не часто об-
нимают они на своей земле таких 
желанных сердцу гостей. И первая 
среди них, самая дорогая гостья – 

Герой Советского Союза Валентина 
Владимировна Терешкова», – писа-
ла «Социалистическая Осетия» в 
начале октября 1966 г. – В открытой 
машине уже нет места для цветов, 
а букеты все сыпятся, все летят со 
словами любви и привета. Женщины 
по-матерински протягивают руки, 
желая обнять Валентину как род-
ную дочь. Неутомимые мальчишки 
бегут за машиной, восхищенными 
взглядами провожая ту, чей полет 
навсегда покорил их юные, беспо-
койные сердца… Валентина Нико-
лаева-Терешкова, стоя в машине, 
улыбаясь, машет рукой встречаю-
щим, соединяет над головой руки 

в крепком пожатии, благодарности 
за теплые приветствия горожан».

Известный исторический факт 
– возле памятника Серго Орджо-
никидзе Валентиной Николаевой-
Терешковой был посажен красный 
дуб, как символ долголетия и стой-
кости. Кстати, он и сегодня стоит на 
главной площади республики. Затем 
Терешкова вбивала первый костыль 
в шпалы детской железной дороги, 
которой по инициативе Орджони-
кидзевского горисполкома было 
присвоено имя первой женщины-
космонавта.  

Сама Валентина Терешкова в раз-
говоре с руководителем республики 
Биларом Кабалоевым отзывалась 

об Осетии исключительно тепло: 
«Юноши и девушки, детвора Осетии 
– какие-то особенные, красивые, 
жизнерадостные, и насколько я 
успела заметить, очень трудолю-
бивые». Признавалась, что была бы 
рада если бы в рядах космонавтов 
оказался представитель осетинской 
молодежи. 

Не обошлось и без подарков – в 
дар Терешковой был преподнесен 
национальный костюм и платок 
ручной работы. 

Через 9 лет после этой поездки 
в Осетию Терешковой присвои-
ли звание «Почетный гражданин 
г.Орджоникидзе». К слову, она 

является почетным гражданином 
Калуги, Ярославля, городов Ан-
глии, Болгарии, Казахстана, Италии, 
Франции, Словакии.

А 7 марта 2017 года в день ее 
юбилея в Москве, в здании Государ-
ственной думы депутат и олимпий-
ский чемпион Артур Таймазов по 
поручению Вячеслава Битарова 
вручил Герою Советского Союза 
Валентине Терешковой медаль «Во 
славу Осетии». 

Русская «Чайка» (позывной Те-
решковой) по сей день вызывает 
гордость и восхищение!

Редакция «СО» благодарит за 
предоставленные материалы 
Архивную службу РСО–А. 

Первый Почетный гражданин г.Орджоникидзе Валентина Терешкова и первый секретарь Северо-Первый Почетный гражданин г.Орджоникидзе Валентина Терешкова и первый секретарь Северо-
Осетинского обкома КПСС Билар Кабалоев среди участников съезда женщин Северной Осетии. 1966 г.Осетинского обкома КПСС Билар Кабалоев среди участников съезда женщин Северной Осетии. 1966 г.
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По вопросам 
размещения рекламы 
и платных объявлений 

обращайтесь 
по телефонам: 

25-11-18, 25-93-72.

ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ
Денежное довольствие – от 35000 до 55000 рублей (в зависимости от 
должности, классной квалификации, выслуги лет). 
ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ:
пол мужской в возрасте от 20 до 45 лет;
отсутствие судимости у кандидата и его близких родственников.

ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:
возможность получения удостоверения ветерана боевых дей-

ствий (удостоверение ветерана боевых действий позволяет получить доступ к льготам, которые 
являются компенсацией со стороны государства); 
вещевое и материальное обеспечение;
компенсация за наем жилья – 15000 рублей;
обязательное медицинское страхование жизни и здоровья, оплачиваемый отдых в санаториях 
России;
реализация накопительно-ипотечной системы жилищного обеспечения военнослужащих, приоб-
ретение жилья за счет государства.

Обращаться по адресу: в/ч 3724, с. Октябрьское, ул. Тарская, 204, тел. 8-963-179-03-69.
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РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ

Газета «Северная Осетия» сообщает, что 
с 10 января 2024 года публикует информа-
ционно-рекламные сообщения и объявления о 
деятельности промышленных, транспортных, 
сельскохозяйственных, строительных, торговых 
организаций, предприятий различных форм соб-
ственности, учебных и культурно-зрелищных заведений 

по расценкам 2017 года.
Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 

Тел.: 25-11-18, 25-93-72.

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ÎÎÎ «ÅÂÐÎÊËÈÌÀÒ»
ПРИГЛАШАЕТ 

ÍÀ ÏÎÑÒÎßÍÍÓÞ ÐÀÁÎÒÓ:
  МЕНЕДЖЕРА ПО ПРОДАЖАМ;
  КЛАДОВЩИКА;
  МОНТАЖНИКА КОНДИЦИОНЕРОВ.

ТЕЛ.: 333-061, 8-918-824-34-34.

×ÈÑÒÊÀ ÏÎÄÓØÅÊ
Ñ ÇÀÌÅÍÎÉ ÍÀÏÅÐÍÈÊÀ ÁÅÇ ÕÈÌÈÈ

 •  УДАЛЕНИЕ БЕЛКОВОЙ ПЫЛИ,
    МУСОРА
 •  ДЕЗИНФЕКЦИЯ
   БАКТЕРИЦИДНОЙ ЛАМПОЙ
 •  СУШКА И РАСПУШЕНИЕ.
Обр.: ул. Чапаева, 46, тел. 99-51-94.

ИЗ БЛОКНОТА ПИСАТЕЛЯ    
Литературный фельетон

Кто главнее?
Уже никто в мире не возражает (хотя некоторые еще 

сомневаются), что животные могут друг с другом разгова-
ривать; да и растения тоже...шелестят о чем-то своем...А в 
состоянии ли общаться между собой...музыкальные инстру-
менты, когда, например, перерыв в репетиции или антракт 
на концерте, и дирижер уходит...«перекусить»? Попробо-
вала я представить, о чем и как они могли бы говорить. Ну, 
например, – кто самый главный в оркестре?

– Уверен, тут других мнений быть не может, – сказал Кон-
трабас. – Я высок, даже огромен; я даю понять, что и грубый 
голос в состоянии дарить нежность, тепло...Понятно?

– Нет, непонятно, – пропела Скрипка,– любой профес-
сионал вам скажет, что главная – скрипка. Недаром я – на 
первом плане, ближе всех к залу. Я веду, а все остальные 
– за мной…

– Ой, расхвастались, – возмутился Тромбон, – да куда ж 
вы без духовых? Одно только слово чего стоит – дух! Мы 
создаем настроение…

– Настроение создает красота и необычное, нетриви-
альное звучание, – промолвила Арфа. – Чего скромничать, 
я – красива, элегантна, потому меня не смычками мучают, 
а тихо, ласково пальцами прикасаются…

– Пора играть! – грохнул Барабан. – Если люди поймут, 
что мы разговариваем, нас вообще выбросят (мало ли что 
мы тут подслушивали…). Коли вы сейчас не замолчите, я 
так, даже без палочек, грохну, что в зале и холле уши поза-
тыкают. Давайте сойдемся на том, что я – главный! И все!

– Ничего не «все». Пусть я самая маленькая, но не са-
мая глупая, – взвизгнула Пикколо, то бишь, флейта. – И я 
говорю: соло, конечно, каждый может сыграть, но только 
вместе мы – сила! Не спорить надо, а дружить. Иначе – ни 
играть, ни жить.

– Ишь ты, стихами запела, – промолвила Валторна. – Тебя 
послушать, так вообще самый главный не кто-то из нас, а 
Дирижер.

– Кто тут меня звал? А ну по местам! Пора начинать…
– Так он все слышал, – с ужасом проскрипел Альт. – Надо 

бы извиниться…
– Подхалим, – издевательски произнесла Виолончель.
...Концерт продолжился. Успех! В финале слушатели 

аплодировали стоя. Тут из-за кулисы на треть сцены вы-
катился не задействованный в программе Рояль: 

– Главное, ребята, – МУЗЫКА, – подумали, потом про-
молвили клавиши. Но их уже никто не услышал…

Ирина ГУРЖИБЕКОВА

ЭХО ПРАЗДНИКА    В Моздокском районе проживают около двух тысяч цыган

Не такой уж и кочевой
Международный день цыган, который отмечается ежегодно 8 апреля представителями этой 
нации по всему миру, был учрежден на первом Всемирном цыганском конгрессе, состоявшемся в 
Лондоне 8 апреля 1971 года и собравшем представителей цыган из 30 стран.

В. ЯРЫШЕВА, 
начальник отдела 
моздокского Дома дружбы.

В Моздокском районе, по данным стати-
стики, граждан цыганской национальности 
зарегистрировано до двух тысяч человек. 
И надо отметить, что кочевой образ жизни 
им не присущ в том первозданном виде, 
который так романтично был описан в 
русской литературе классиками – А.С. 
Пушкиным, А.М. Горьким… 

В моздокском Доме дружбы в 2015 году 
создан «Клуб цыганских обычаев и культу-
ры». И уже по традиции, активисты клуба 
тоже отмечают в апреле Международный 
день цыган. В здании Дома дружбы, рас-
положенном в центре г. Моздока, 9 апреля 
звучали лирические и зажигательные 
цыганские мелодии. Председатель клуба 
цыган Клавдия Гайдукова на правах хо-
зяйки радушно приглашала гостей, а также 
учащихся 5-А класса МБОУ СОШ № 1 г. 
Моздока на свой праздник под названием 
«Свободен, как ветер, цыганский народ».

Открыл мероприятие директор Дома 
дружбы Павел Михайлянц. Ведущие 
встречи Клавдия Гайдукова и автор этих 
строк рассказали об обычаях и традициях 
цыганского народа, о национальных ко-

стюмах, символах, праздниках, вспомнили 
имена участников военных действий и офи-
церов – цыган, прославивших народ своим 
талантом, героизмом, мастерством, благо-
родным сердцем. Состоялось знакомство 
с народом, проживающим на территории 
нашей страны, республики и района, о ко-
тором, как оказалось, мы знаем так мало. 
Учащимся рассказали о том, что цыгане 
– это прекрасные ремесленники, спор-

тсмены, танцоры и музыканты. Несмотря 
на гонения, которым часто подвергался 
цыганский народ, он не озлобился, всегда 
оставался гостеприимным. 

Ученица 5-А класса Самира Таймазова 
блестяще исполнила зажигательный цы-
ганский танец, а в конце мероприятия по-
гадала и предсказала всем присутствовав-
шим: ученикам – много отличных оценок, 
взрослым – счастья и успеха.

ИМЕНА    Знакомьтесь: оперная певица 
Надежда Гамаюн

Первый сольный
Воскресный вечер 14 апреля филиал Мариинского 
театра в РСО–А предлагает почитателям камерной 
вокальной музыки республики провести 
в Концертном зале. 

Залина АБАЕВА

В рамках серии «Лариса Герги-
ева представляет», знакомящей 
с именами талантливых оперных 
певцов, впервые состоится соль-
ный концерт лауреата между-
народных конкурсов, солистки 
Театра оперы и балета владикав-
казского филиала Мариинского 
театра Надежды Гамаюн (ли-
рическое сопрано). За плечами 
этой молодой певицы, в нынеш-
нем сезоне вошедшей в состав 
оперной труппы театра, учеба на 
факультете музыкального театра 
в РАТИ-ГИТИС, работа в труппе 
Московского государственного 

академического театра оперет-
ты и выступления на театраль-
ных площадках многих городов 
России. 

С первых же своих ролей в 
спектаклях Театра оперы и ба-
лета Надежда Гамаюн покорила 
владикавказскую публику своим 
красивым голосом, органично-
стью в создаваемых образах, му-
зыкальностью, артистичностью, 
эффектной сценической внеш-
ностью. Певица имела успеш-
ные дебюты в операх «Сестра 
Анжелика», «Свадьба Фигаро», 
«Федора», оперетте «Летучая 
мышь», детской опере «Снежная 
королева», также запомнившись 
и полюбившись зрителю яркими 
выступлениями во многих кон-
цертных программах театра. 

В своем первом во Владикав-
казе сольном концерте Надежда 
Гамаюн выступит с программой 
из камерно-вокальных произве-
дений Габриеля Форе, Клода Де-
бюсси, Франсиса Пуленка, Петра 
Чайковского, Сергея Рахманино-
ва, Милия Балакирева. Партию 
рояля исполнит Ана Швангирад-
зе. Как обычно, концертную про-
грамму вечера вокальной музыки 
будет сопровождать интересный 
музыкальный экскурс, который 
прозвучит от автора проекта, на-
родной артистки России Ларисы 
Гергиевой.

НА КНИЖНУЮ ПОЛКУ

О людях, судьбах и подвигах 
В издательско-полиграфическом предприятии им. В. А. Гассиева в свет вышла книга журналиста, 
члена Союза писателей РФ, лауреата Государственной литературной премии им. М. Камбердиева 
Валерия ГАСАНОВА «Порог счастья». 

Залина ГУБУРОВА

В своей новой книге Вале-
рий Гасанов выносит на суд 
читателя статьи и интервью 
разных лет. На родном языке 
рассказывает о деятелях куль-
туры, литературы и искусства, 
многих других достойных сынах 
и дочерях Осетии. А посвятил 
ее 100-летию республиканской 
газеты «Рёстдзинад» («Прав-
да»), в редакции которой ныне 
работает. 

Сотрудничество с народной 
газетой  для щедро одаренного 
Валерия Гасанова началось 
еще с 5 класса. Именно тогда в 
газете были опубликованы сти-
хи юного поэта. На тот момент 
редактором ее был Владимир 
Кесаев. Валерий бережно со-
хранил официальный ответ 
редакции, написанный заве-
дующей отделом писем Зоей 
Тепсикоевой, в котором она 
предложила сотрудничать с 
газетой и дальше. На страницах 

книги опубликованы и другие 
памятные для него  документы, 
такие, как, например, благо-
дарственное письмо редак-
ционного коллектива в адрес 
ректора СОГУ (ныне – прези-
дента этого вуза) Ахурбека 
Магометова. 

5 января 1999 года в газете 
«Рёстдзинад» вышел первый 
очерк Валерия Гасанова о жиз-
ни поэта-фронтовика Бориса 
Муртазова. Декан филоло-
гического факультета Ша-
миль Джикаев писал в одной 
из характеристик: «Валерий 
Гасанов является одним из 
лучших студентов факультета 
осетинской филологии. У него 
незаурядные способности, от-
личную учебу смело сочетает 
с общественной и творческой 
работой, его отличительные 
черты: стремление к познанию, 
высокая эрудиция и принципи-
альное поведение».

Открыв книгу «Порог сча-
стья», читатель погрузится в 

мир замечательных историй, 
отражающих жизнь наших со-
временников и выдающихся 
личностей прошлого. О ветера-
нах войны и труда, защитниках 
страны, работниках СМИ, ху-

дожниках, молодых талантах, 
деятелях науки, культуры, ли-
тературы, медицины он расска-
зал в своих публикациях, про-
низанных глубоким чувством 
любви к людям и своему краю. 

Отметим, одними из первых 
с книгой познакомились прези-
дент СОГУ, академик Ахурбек 
Магометов и декан факуль-
тета журналистики Фатима 
Хабалова. Они высоко оценили 
труд журналиста и публициста.

«Благодарю всех, кто помог 
мне в работе над изданием кни-
ги. Это директор владикавказ-
ской типографии им. Гассиева 
Рафаэль Каллагов, редактор 
и автор предисловия Тамер-
лан Техов, дизайнер – Татьяна 
Алипченкова. Часть тиража 
передана в фонды Националь-
ной научной библиотеки, откуда 
она поступит в библиотеки ре-
спублики», – рассказал Вале-
рий Гасанов. 

КРИМИНАЛ    Полицейскими 
своевременно пресечен факт 
организации незаконной 
миграционной деятельности

Привлечены 
к ответственности
В станице Архонской  сотрудниками полиции 
Пригородного  района РСО–А был задержан 
житель Владикавказа 1981 года рождения. 

Пресс-служба 
МВД по РСО–А

Мужчина, используя находя-
щееся у него в собственности 
подсобное хозяйство, а именно 
бывший цех по производству 
газобетонных блоков, органи-
зовал незаконное пребывание 

на территории России восьми 
иностранных граждан. Следу-
ет отметить, что имело место 
привлечение вышеуказанных 
лиц к незаконной трудовой де-
ятельности в интересах задер-
жанного.

Благодаря своевременным 
и профессиональным действи-
ям сотрудников полиции, ино-
странцы были задержаны и 
помещены в спецприемник. 
Все они привлечены к админи-
стративной ответственности, 
которая предусматривает на-
ложение административного 
штрафа с последующим выдво-
рением за пределы Российской 
Федерации.

В отношении организатора 
незаконной миграции возбуж-
дено уголовное дело по ч. 1 
ст. 322.1 УК РФ. Ему грозит 
лишение свободы на срок до 
пяти лет.

Таким образом, сотрудники 
правоохранительных органов 
Северной Осетии  пресекли 
противоправные действия, ка-
сающиеся чувствительной на 
сегодняшний день незаконной 
миграции.

МЕЧТА – ПАРИЖ!
Бронзовый призер Олимпийских игр в Токио 
Артур НАЙФОНОВ в интервью «Матч ТВ» 
прокомментировал ситуацию с возможным 
отстранением ряда российских спортсменов от 
участия в летних Олимпийских играх в Париже, 
отметив, что мечтает выступить на Олимпиаде. 

З. СЛАВИНА

По словам Артура Найфоно-
ва, ситуация крайне тяжелая 
не только для него самого, но 
и для всей России, и для бело-
русских атлетов. 

«Как только нас допустят, 
сразу мотивация увеличится. 
У нас еще будет предолим-
пийский отборочный чемпи-

онат России. И все еще впе-
реди. Очень хочу поехать в 
Париж – это моя цель, моя 
мечта. Время идет, мы старе-
ем, поэтому нужно поскорее 
добиться успеха», – признался 
спортсмен. 

Напомним, ранее Артур Най-
фонов завоевал для сборной 
России лицензию для участия 
в Олимпийских играх 2024 

года в Париже. Атлету было 
достаточно выйти в финал ли-
цензионного турнира в Баку. В 

полуфинале весовой категории 
до 86 кг он выиграл у грузина 
Владимира Гамкрелидзе. 

ПОБЕДА ЗА НАШИМИ!
Футбольные команды из Беслана стали победителями международного турнира в Геленджике.

З. КАЙТОВА

Три юношеские футбольные 
команды из Беслана стали по-
бедителями весеннего между-
народного турнира Vista Cup. 

Главный тренер Эдуард Те-
биев сообщил, что от футболь-
ной школы «Юниор Беслан» 
участие принимали спортсмены 
2015, 2017, 2018 годов рожде-
ния, все заняли первые места. 

Ребята 2015 года рождения 
обыграли в финале команду 
из Краснодара, лучшим защит-
ником турнира по итогам при-
знан Азамат Засеев. Тамерлан 
Пухаев, в свою очередь, стал 
лучшим игроком. 

Команда 2017 года рождения 
одержала победу над клубом 
«Локо» из Минеральных Вод, по 
результатам игры лучшим вра-
тарем турнира является Давид 
Цоколаев, лучшим игроком – Са-
мир Дзагоев.

 Игроки 2018 года рождения 
победили у команды Vista из Ге-
ленджика. Лучший полузащитник 
турнира – Арсен Бетеев, лучший 
бомбардир – Георгий Нателаш-
вили, лучший игрок турнира – 
Сармат Цаллагов. Отметим, по 
результатам игры спортсменов, 
лучшим тренером турнира стал 
Эдуард Тебиев.

Администрация, коллектив 
учителей и учащихся МБОУ 
«СОШ № 38 (многопрофиль-
ная) им. Дегоева В. М.» г. Вла-
дикавказа выражают глубокое 
соболезнование учительнице 
начальных классов З. Б. Дзам-
паевой по поводу кончины се-
стры

ДЗАМПАЕВОЙ 
Аллы Георгиевны.

Профессорско-преподава-
тельский состав и студенты 
психолого-педагогического 
факультета СОГУ им. К. Л. 
Хетагурова  выражают глубо-
кое соболезнование студентке 
первого курса В. Е. Звонцовой 
по поводу безвременной кончи-
ны матери 

ЗВОНЦОВОЙ
Светланы Михайловны.

Коллектив Владикавказского 
техникума железнодорожного 
транспорта – филиала РГУПСа 
выражает глубокое соболез-
нование семье Замуруевых по 
поводу безвременной кончины 
сотрудника

ЗАМУРУЕВА
Егора Александровича.

Коллектив Управления Роспо-
требнадзора по РСО–Алания 
выражает глубокое соболезно-
вание заместителю начальни-
ка территориального отдела в 
Пригородном районе И.А. Киби-
зовой по поводу кончины отца

КИБИЗОВА
Алана Александровича
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